

が、死にたいと言つておつたことは再三再四でないのでありまして、彼は何か他の者から、君がやつたんじやないかといふようなことを冗談に言われますと、彼は、自分はここまで協力しておるにかかわらず、そんなに皆さんのが私を疑われるということは、まことに残念である、自分は死んでしまいたいのだということを常に言つておつたのです。かような關係からいたしまして、十日の午後九時四十分ころ、逮捕令状を執行いたしまして、ただちに本人の取調べにも当つたのであります。が、非常に本人が疲れておるから、明日一切をお話し申し上げたい、今日は疲れておるから、ぜひ今晚は寝かしてくれ、かようなことを言いますので、係官といたしましても、本人は大分疲れておりますし、若干酒も飲んでおつたようありますので、正確なる陳述、正確なる自供を得るためには、なるべくそうした状態にないことを希望いたしましたので、そういう場合におきましては、警察といたしましても、当然容疑者の要求をいれまして、明日にこれを延ばすようにいたしましたのであります。その際に、普通容疑者を留置場に入れる場合におきましては、警務官等職務執行法の規定に基きまして、容疑者の身体検査をいたすのをいたすのであります。山口につきまして、あるいは劇毒薬物等の所持を十分に点検するため、身体並びに服裝の検査をいたすのであります。山口につきましても、これは平素山口がそうした死にたいというようなことを、ほんとう

かうそか知りませんが、そういうことを言つておつた関係もありまするので、捜査当局並びに憲地警察署といたしましては、細心の注意を払いまして、まず衣服を全部とりまして、この衣服の縫い目あるいはそのほかの劇毒物等が隠匿されるおそれのあるようないろいろなところは一切これを検索いたしましたのであります。それでなお一応本人の承諾を得まして、さるまたのひものところまで全部これを手で繰りまして、何か薬品等が入つておりますかといふことで、さるまたまでとりまして検索をいたしたのであります。それからなおさらに他にからだの各所に毒物が隠匿されておるのではないかといふことで、腰中電燈をもちまして、鼻腔、わきの下、その他糞物等の隠されやすいような場所を詳細に点検いたしまして、そして大体異状を認めませんので、一応またもとの衣服を着せまして、房に入れたのであります。

れというので、すぐ鏡をあけまして、山口の毛布をはぎとりまして、山口をゆり起しましたところが、両方の口より少量の血が流れおりまして、舌をかみ切つたような形跡がありましたので、ただちに同僚を招集いたしまして、手ぬぐい等を口の中に詰めまして、さらにかみ切ることを防止いたしましたのであります。巡査としましては、そんな、死ぬ必要はないのだと言つたときに、山口もうなずいておつたそろびまして、その手当をしておるうちに、これは舌ではない、毒薬を飲んでおるに違いないというので、その手当をいたしておつたのであります。もちろん漸次脉も弱りましたて、五時過ぎについに息が絶えたのであります。

そこでその劇毒為の検索につきましては、普通の容疑者以上の精密、細心、周到な注意をもちまして、一応検索をいたしたのであります。もちろんこうしたことにつきましては、警察といたしましては異例に属することでありまして、本人の承諾の上でかかる徹底的な検索方法をとつたのであります。そしてなお監視につきまして、特別に警部を宿直といたしまして、そのままして、下に警員いたしまして、二名の警察官を一時間交代で監房の前で監視をさせたのであります。しかるに今回山口が自殺いたしましたて、普通の常識的に考えられる以上に特別細心なる監視方法は講じておつたものと考えられるのであります。しかるに今回山口が自殺いたしましたのでありますて、しかばその劇薬はどこに所持しておつたか、どういふものであつたかということでありまするが、死体解剖の結果、胃の中から〇・

一四から一五グラム程度の青酸カリの容量が検出されたのであります。もちろん致死量をオーバーいたしましたのであります。しかしながら、私どもはしろうとでよくわかりませんけれども、〇・一四程度の青酸カリと申しますと、大体米粒大小くらいではないかと考えられるのであります。この米粒大あるいは米粒二粒くらいの薬品を、しからばどういう方法で持つておったかというのであります。これがすでに本人が死んでおりますから、われわれとしてはただ想像でお話をするとほかなからうと考えておるのであります。が、あるいは本人がこの口の上の方にこれを含めておつたのではない。か。当日逮捕令状が出来ましてから、黙秘権行使して全然沈黙を守つておつたという点、それから入るときに三言三言話したほかは口を開かなかつたといふ点、そういう点で、上あごのどこか奥の方に小さなセロファンに包んだものを含んでおつたのではないか、これも一つの想像であります。いま一つは、はなはだこういふことを申し上げてどうかと思いますが、小さいものでありますから、あるいは肛門の中にでも、そつと押し込んでおつたのではないかということ、あとから考えられるのであります。検査中に、かれはいすにすわつておつたときに、少しからだをもじ／＼しておつたということとも、あとから申す者もあるのであります。そういつたところから、これは一応想像であります。が、肛門の中에서도差込んでおつたのではないか。これも一つの想像でありますから、断定的にそうだということは言えないのですが、こうした場合におきまして、普

通身体検査をするにおいて、身体並びに被服の検査をするのであります。が、からに警察官が素裸にしまして、肛門の中まで検査するということは、警察官として行き過ぎであります。また大きな口をあけさせて、中までつぶんやるといふことも、これも私は身体検査の方法としては行き過ぎであるのではないかと考へるのであります。しかしもかかしらうした中にかかわりませず、筑地警察署としては、相当警察官の職務として行き得る程度まで、こまかく徹底的な検査をいたしました上で、しかもかかしらうした結果になつたのであります。この点につきましては、私どもも、十分に、今後もこれを参考にして研究いたさればならぬと考えておるのであります。が、やはりこうした重要な犯罪容疑者の身体検査につきましては、何か法律をもつて規定をいたしまして、警察官等が十分に自信を持つて身体検査をするような法規が必要ではないかといふことも一応考へられるのであります。が、いま猪俣委員から、しからば責任の問題はどうなるかといふことではありますが、とにかく容疑者を殺した事実は、これはもうはっきりした事実でありますので、さらにもつとつき詰めまして、本件を取上げまして、詳細に調査いたしました上での、その責任の所在をはつきりとして、適当な措置をとりたい、かように考えておる次第であります。

がどうしても山口が怪しいと言ひ、また法医学の先生も、この慘劇の音を山口が聞かない道理がないという鑑定をしておつたやに新聞が伝えておつたのであります。が、今御説明を承れば、なるべく山口を白と思い込ませておいて、傍説を固めたいためにやつたところ申されるけれども、この山口がもし黒だという認定があつたとするならば、少くとも二階の彼の部屋くらいの検証といふものは、時を移さずやらなければならなかつたものではないか。それが一体いつその検証をされて、その血痕を発見されたのか、いま少し早くその検証をされたならば、早くその血痕が発見されたのではないか。なおまた新聞の伝うるところによれば、捜査本部は、彼を白と見て検証をする気がなかつたが、築地警察署では、ひそかに検証をやつたのだということも新聞紙は伝えておる。一体がよくなことさようなことがあつたとするならば、築地警察の人たちと捜査本部といふものが真にあつたのであるかどうか。もしに、一体意見の対立があつたのであるか、なかつたのであるか。さような疑惑が本件にはあるのであります。私どももろうといたしましても、何とかゆえに數十日もその部屋の検証さえしなかつたのであるかということに対するのであります。一体これはいつ本格的の検証をなさつたのであるか、その日をお知らせ願いたい。

○田中参考人 お答えいたします。第一回の検証は、犯行がありましたその日の二月の二十二日に鑑識課長以下関係者が全部出まして、階下の調理室並びに西野つや子の寝とまりしておりま

した三層の部屋、便所、それから客室まで、またそこにある一切の物件並びに二階に参りますはしご段、さらに山口常雄の起居いたしておりました部屋、戸だな、物件その他一切を詳細に検証をいたしましたのであります。しかしながらそのときには何といたしましても、今申し上げました血痕を発見することができなかつたのであります。それで第二回目の三月九日に、さらにもう一回というで検証をいたしました結果、こく微量の血痕が数滴汚染されていた事実を発見したのでありますと、二月二十二日から三月九日の間は、先ほど私が説明いたしましたごとく、まず太田成子を追いまして、太田成子を逮捕いたしまして、それからやるというのも一つの犯罪検査の有力なるきめ手でございましたので、その方面に重点を置いたのであります。それから山口常雄をなぜ早く逮捕しなかつたかというのでありますと、これにつきましては、検査本部といてしまつては、さようかな気持であると同時に、もとより検査本部といたしましては、山口は非常に密接な関係を持つておる容疑者であるということは、検査本部としてもそういう考え方を抱いておつたことは、先ほど申し上げた通りであります。但しこの山口常雄を逮捕するだけのきめ手ということは、なかなかたのであります。いろいろうわさはありますけれども、うわさでただちに逮捕令状を出すことはできないのであります。何かやはり物的証拠、きめ手がなければ逮捕令状は当然発行されないのでありますと同時に、西野つや子を一方におきまして逮捕いたしまして、これの事情を

聞いてみたら、ここにきめ手ができるから當雄を逮捕したのであります。それからまた築地警察署と捜査本部とにおいて、捜査方針その他につきまして、何らか意見の対立があつたのではないかというようなお話をござりまするが、捜査本部を置かれたときには、一応捜査本部の意見といふものが優先的に採用せられることになりました。その捜査本部の意見に従つて署長も当然捜査に従事するということになるのであります。もちろんその間に警察署の署長以下捜査主任等の意見といふものは、常に捜査本部の捜査会議に反映をいたしまして、そうしてその会議において決定した方針に基いて、築地署並びに全警視庁及び関係警察署の方がこれに基づいて捜査活動をいたるのであります。従いまして、捜査本部並びに警察署の間に何か意見の対立があつたというような事実は全然ございませんので、その点御了承願いたいと思います。

警察はこれをほつたらかしておいて、それであつといふ間に自殺させてしまつた。まつたく道化役者を警察がやつておつたというような風評があるのであります。さよな山口を亡とまず思はせておいて、その傍証を固められるといふことは、私どもも察知できるのであります。それでそれが証拠固めの常道であろうと思ふのであります。ところが世人はそういうふうに考えておりませんでしたがために、事の真相を国民に伝えていただきたいと思つて、この質問をしたのであります。

制定いたしておるのでありまするが、これ以外には直接法律の根拠等に基いて留置場の管理をいたしておるのであります。いたしましては、こうした留置場の管理につきましては、単に総監訓令といふような一地方的の長の訓令的なものではなくて、むしろできればこれを法制化するような方法を講じていただきた方が根柢もはつきりするし、また管理の上においてもよりよい結果を得るのではないかということも考えておるのであります。現在刑務所の囚人につきましては、監獄法に基きましていろいろ管理をされておるのであります。が、現在の警察署の留置場は、総監訓令と留置場管理規則というもののだけしか根拠がないのでありますて、そのためたとえば留置場内におきまして被疑者が非常に留置場の管理規則を無視して、あるいは放歌高唱したり、あるいは看視巡査の命令に服従しないといふ場合におきましては、的確なる制裁規定、懲戒処分というものはなかなか得ないのであるのであります。たゞ管理規則の範囲内においてのみ懲戒処分ができるということに相なつておるのでありますて、警察側といたしましては拘禁、看護、接見、領置、給養、衛生、医療等の处分につきましては、何らか明確な法律をもつて保護されることが人権尊重の趣旨にも最も合致するのではないかと考えておりますので、一応御答弁申し上げる次第であります。

じを私どもは受けるのであります。もしさようなことがありますならば、検察厅や警察内部におけるスキヤンダルといふものは、国会がこれを調査することができません。さうな考え方でやられると非常に困ると思うのであります。が、現に警視庁における第二捜査課は、事が政治問題からむような問題は一切手をつけないでおこう、われわれが一生懸命やつても、結局はにまざれて左遷されてしまうというようなことで、意氣消沈しているというようにも聞いておられます。これは昔間違うことでありますするから、必ずしも信用するわけではないのでありますけれども、人情上さようになると考へる。これは警視庁といたしましても、内部におけるこういう不都合なことに對しましては、決して良いものにふたさずようなことをせずに、かえつてこれを明らかにするようには監督自身が努力していただきたい。事が明らかになると、明らかにしたような人間をみなどどこかへ動かす。そうして沈香もたかずへもひらず、だまつてやつているやつだけがうまくやつているということになりますては、志氣の沮喪その他の点につきまして容易ならぬ結果を発生すると思う。これは一般の官庁の弊害だと私は思うのであります。何でもボロを出さぬようやろうとする。そこでボロを出すような人間に對しましては、極端にこれを憎む。しかしその結果その人間が一生うだつが上らぬということになりますては、官紀の振舞などはできないと私は考へるのであります。これは私の方でも、總監がさような意味でやつたのじやないということは一応了承いたしておきまするけれども、將

お、お急ぎのようでありますから、この問題はこれとして、最後に淀橋警察署の署長初め警察署をとり聞くでありますところのボス退治は、警視庁によく手をつけていたいたと私どもは感謝いたしております。実は昨年から、昨年、法務委員会におきまして、新宿の暴力団見るに忍びずと、法務委員会が直接乗り出して徹底的に調査しようじゃないかという譲りで出たのであります。それが、それはそのままに相なつたので、今日警視庁がこれに対してメスを振われることに対し、われへ快哉を叫ぶものであります。ただこの種事件はややもするとうやむやに終るおそれがあるのでありまするが、これに対して田中總監はいかなる決意を持つてこれを凍止されるのであるか、承りたいと思います。

序といたしましては、ひとり新宿、淀橋のみならず、こうした盛り場等が各所にもございますので、十分に是々非主義によりまして、悪い点はこれを十分に矯正いたしまするし、そうでない点は、事実に違つた点を報道側におきまして、発表していただくと、関係者が非常に迷惑をこうむるのではないかということを考えておる次第でありますまして、警視庁としましては、是々非主義でこれを監察して行きたいと考えております。

○猪俣委員 今でも各警察署に、何々警察署後援会だとか、あるいは防犯協会だとかいうものが存在しておりますか。

○田中参考人 お答えいたします。警察後援会につきましては、昨年の十一月に從来の警察後援会を一應解散をすることに方針をきめまして、関係方面に通達をいたしましたのであります。從来警察後援会はいろ／＼財的に警察署に援助をしておつたのであります。が、警察の費用といふものは当然公費をもつて支弁するのが建前であると考えておりますので、爾今警察後援会から財的の援助を受けることをやめたといふ考えで、一応解散することに方針をきめたのであります。ただ財産を持つておつたり、手続の関係で、まだ警察後援会として形そのものが残つておるところも若干あると考えておりますが、むしろ、これらは形をかえまして、警察に対するアドヴァイスの機関として、警察に対していく／＼意見述べたり、あるいは警察の方針について批判をする、いわゆる民間の方々の批判機関としてこれを存置するというよう、将来方針をかえて行く

○安部委員長 田中参考人は二時半と
いう約束でありますて、すでに二時半
を過ぎましたから、一応この際本件は
この程度にとどめたいと思うのであり
ますが、御了承願います。
参考人各位におかれましては、職務
御繁忙中のところ、長時間にわたりま
して御出席の上、詳細にわたる御説明
並びに有益なる御意見をお聞かせくだ
さいまして、本委員会の本件調査の上
に多大の参考となりましたことにつき
ましては、委員長といいたしまして厚く
御礼を申し上げます。たいへん御苦労
様であります。これをもつてお引取
りを願います。ありがとうございます。
した。

意恩機関としての権威というものを、私はみずからそこになうことになると思ひます。役人に対して、わざ／＼御足勞だの何だのという感謝のごあいさつが出て来て、私は二時半に帰るということでは、委員長として儀礼的なこととして、は、委員長として儀礼的なこととしてけつこうなのであります。が、役人どももここへ来て発言するのも公務でありますから、そういうような一般公務を差縁つてもここへ出て来るという強い要望をもつて委員会に喚問しなかつたら、これはおぎなりになつてしまふと思う。私はきょうは田中警視総監に対する質問の途中で大橋さんがいいなくなつてしまつた。その問題があるから、警視総監がきょうは出ているから、ぜひやらせてもらいたい、ということで、事前に発言を通告しておきました。しかし二時半ということであつたから、私はその間に大橋さんも来ましたし、大橋さんに肩がわりしてもいいからということで、その旨を事務の人たちにもよく話しておいたのであります。そうしたら田中警視総監は、二時半過ぎて七、八分までは時間の余裕をつけたが、いなくなつた。どうしてか私は今度大橋さんにしなければならぬと思つたら、大橋さんもいつの間にか消えるがごとく消えざるがごとく、その数十分前には席をはずしてしまつた。こういうことはまったく大臣や行政官吏は国会を侮辱し、国會議員を侮辱したことになるので、これは重大な人権蹂躪ではないかと私は思いますから、

委員長の権威において、この委員会の権威を十分に見識をもつてやつてもらいたいと思います。

○安部委員長 加藤君にお答えいたしました。もちろん最高機関である国会にあります。しかし二時半という約束であります。従つて今日も警視総監にできるだけ時間を縫合せて出席を願つたのであります。しかしながら、その約束を実行いたしました。そして、そうして二時半まで御質疑を願つたわけであります。加藤委員より、この前の大橋法務総裁に対する質疑もありました。そのためやはり三時であります。加藤君の質疑において、あるいは本会議において、あるいは委員会において、あるいは閣議等いろいろ政務多端であります。なか／＼あなたの方の御都合のいいように一方的には都合できぬのであります。その点は賢明なる加藤君はよく御丁承のはずであります。特に加藤君よりいろいろな質問もあるあります。御人権問題などといふことは、言い過ぎであります。十分言語に御注意を願います。

○加藤(充)委員 私は何でそういうふうなことを言つたかといふと、警視総監がいなくなるということは、委員長の御発言で私も了承したのです。それで二時半ごろになくなるというの御発言で、大橋さんか来ているから、それじや加藤君は大橋法務総裁に質問がある

ようだが、問題はどういうことだといふことをわざ／＼委員長の意向を受けて私のところへ来た。ですから、私はこの前質問の途中になつたものをしらば、どういうことで質問したいのだと言った以上は、私は残念ながらその時間までおられないという返答ぐらいあつてしかるべきである。これは何もむずかしいことではない。紳士的な普通の礼儀だと思う。そういうことを冒頭にかどこかへ行つてしまつた。こういふことは人を躊躇するにほどがあると思う。

○田嶋(好)委員 加藤君の今の発言に對して私も一言発言を許していただきたいと思うのですが、委員長の委員会の運営に対する加藤君の御意見は、一応私たちも了承できると思いますが、本委員会の委員長に關する限ります。この委員会が野党、与党差別なく愉快に今日まで審議を進め、討論を重ねて参りましたことは、加藤君の前者である梨木君がよく知ついるはずであります。本日の警視総監の出席につきましても、十分なる発言をしてもらはざから放棄した形になつております。これによつて警視総監を責めることがでできないと思います。

○田嶋(好)委員 加藤君の今の発言に對して私も一言発言を許していただきたいと思うのですが、委員長の委員会の運営に対する加藤君の御意見は、一応私たちも了承できると思いますが、本委員会の委員長に關する限ります。この委員会が野党、与党差別なく愉快に今日まで審議を進め、討論を重ねて参りましたことは、加藤君の前

者である梨木君がよく知ついるはずであります。本日の警視総監の出席につきましても、十分なる発言をしてもらはざから放棄した形になつております。これによつて警視総監を責めることがでできないと思います。

○安部委員長 なお委員長からも加藤君にお答えいたしますが、大体田嶋委員からもお話をありました通り、ほとんど社会党の猪俣君、あるいはあなたの発言は十分聞いているつもりであります。この委員会が野党、与党差別なく愉快に今日まで審議を進め、討論を重ねて参りましたことは、加藤君の前

者は加藤君といえども了承することと思ふのであります。今日は特に大橋法務総裁がおいでになつたのであります。これが先ほど秘書の方から何かほかにどうしてでも出席しなければならぬとうござつて退席されたのであります。

それでは本日はこの程度において散会いたしまして、次会は明日午後二時より開会いたします。

午後二時四十九分散会